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为了应对人口生育率下降
的困境，全国越来越多地方开始
制定和出台实实在在的政策举
措，如围绕哺乳、入托、入学等，
出台政策，强化服务，为二三孩
的生育、教育等降低门槛、扫清
障碍。这些措施，无疑都是值得
肯定的。从本质上来看，就是以
物质激励、强化服务等手段，让
适龄夫妻愿意生、敢于生、养得
起，这是打造生育友好型社会的
应有之义，也是世界上其他国家
鼓励生育的通行做法。

然而，山西省泽州县出台的
一项鼓励生育的政策，却不但引
起了当地公众的热议，同时也引
起了全国网友的质疑。按照《泽
州县促进人口均衡发展九项措
施》的规定，在泽州县落户、就业
的二（三）孩家庭子女，免费享受
义务教育学校放学后托管服务。
中考报考县内公办高中时可加
10分。

其他的都没有问题，引发争
议的，是其中的一条，就是“中考
报考县内公办高中可加 10 分”。
现在很多人都知道，中考的重要
性比之高考有过之而无不及，中
考成绩少 10 分与多 10 分，可能
导致孩子今后完全不同的人生
发展道路。

在学校学习时大家都很努
力，都付出了很多，但是到了中
考时，仅仅因为一些孩子是家庭

二孩、三孩的身份，凭借这 10 分
的中考加分，就成功挤掉了另外
一些学生升入高中的机会，这显
然是极不公平公正的。而我们早
就知道，教育公平是一种社会底
线公平，如果我们连教育公平都
无法保证，那么也就很难谈得上
其他方面的公平。这也是泽州县
这项政策，之所以引发网友巨大
质疑和争议的主要原因。

早就有专家表示，不管是发
钱，还是出台各项奖励、优惠政
策，惠及的不能只是二孩、三孩，
一孩才是生育萎缩的主因。换言

之，鼓励生育要维护好一孩这个
“基本盘”，好不容易生育了孩
子，又因为只是一孩在中考时被
遭受不公正的对待，谁还愿意
生？从这个角度来说，这项政策
起到的作用，未必就是正面的。

地方政府出台政策和举措
鼓励生育没有问题，但是不能以
牺牲社会公平，尤其是以牺牲教
育公平为代价。否则，就等于是
拿教育公平当成了催生的道具，
引发质疑还是小事，损害了社会
的底线公平，才是大事。

苑广阔

扭转“工科理科化”现象
应“去虚就实”

最近，曹德旺等25名科学家、企业家
联署呼吁：“工科理科化”现象亟待扭转，
引发业内关注。长期以来“重论文轻实践”
的评价机制、人才培养模式，已经严重影
响了我国从工程大国迈向工程强国的步
伐。为此，呼吁重视改变工程人才培养中
的“工科理科化”现象，让更多的工科教
师、学生去工程一线解决真问题。

（3月11日每日经济新闻）

“工科理科化”本质上属于“重理轻
工”，导致工科的评价体系及运行方式向
理科靠拢，甚至完全向理科看齐。其典型
特征，是用理论科学的方法解决工程问
题，重视论文发表，忽视实践创新。由此一
来，造成工科教育务虚不务实，教师缺乏
实践操作经验，与企业交流沟通不畅，教
学理论脱离实际、实践环节薄弱、产学脱
节等现象普遍存在，导致工科学生的知识
和技能不足，竞争力欠缺，人才流失严重。

理学注重于理论研究，工学注重实际
应用；理学培养的是科学家，工学造就的
是工程师。中国科技的健康发展，既需要
仰望星空的理论人才，也需要扎根基层的
实干专家，二者并无高低、优劣之分，本无
需人为划分界限。但是，现实中存在着“重
理轻工”的现象，工程师的社会地位不如
科学家，工科生的薪资待遇、职业前景不
如热门的金融、管理，且培育、升迁之路漫
长，在趋利避害的心理下，“逃离工科”成
为一种社会现象。

我国已经成为世界制造大国，但还不
是制造强国，其中一个主要制约因素，就
是制造业工程师占从业人员比例严重偏
低。有数据统计，2020 年我国制造业中科
学家和工程师占比仅为 3.55%，远低于德
国 23.2%、欧盟 14.2%的水平。若 2035 年我
国工程师占劳动力比重达到发达国家目前
平均水平，工程师需求规模则约为 4500 万
人。可见，要想达到这一目标，需要加快工
科教育改革，采取“去虚就实”的方式，培
养更多实践能力强的工程师。

高等教育和学术界需要改变单一考评
指标，根据工学的特性，建立一套更适宜
工科教育的人才评估标准。比如，不再追
求论文发表数量，改以实践操作能力、动
手解决问题、科技成果转化等做为考评指
标。采取贴地气的培养模式，将课堂搬到
车间、企业实验室，让学生在基层获得实
践锻炼机会。提高工程师的社会地位，构
建畅通的升迁通道，让工程师拥有职业获
得感。

近年来，基于新兴产业的新工科出现，
包括大数据、云计算、人工智能、区块链、
虚拟现实、智能科学与技术等相关工科专
业，更强调学科的实用性、交叉性与综合
性，而且，随着技术的持续迭代，还将涌现
更多新工科专业。因此，我们需要未雨绸
缪，不断改进工科教育方法，面对未来新
兴产业和新经济需要，培养实践能力强、
创新能力强、具备国际竞争力的高素质复
合型新工科人才，为推进制造强国夯实基
础。 江德斌

拿教育公平拿教育公平
当催生道具当催生道具
要不得要不得

为扭转生育率下降的困境，各地都在推出
鼓励生育的优惠政策，有的提供巨额生育补
贴，有的延长育儿假。但是，山西省泽州县开辟
了鼓励生育新赛道——中考加分。

（3月12日极目新闻）

为激励学生早起，从2月22
日起，浙纺服职院校园建设管理
处组织三个食堂开展了“免费早
餐”和“早餐半价”活动，即7：00
前免费！7：30前半价！活动推出
两周以来，成效显著，现在到二
楼免费吃早餐的每天有三四百
人，7：00后吃早餐的人数也有
明显增加。

（3月10日《现代金报》）

人说世上没有免费的午餐，
可上述消息显示，世上有免费
的早餐。对于每个月家长给生
活费的大学生来说，享受一顿
免费早餐或半价早餐，一天能
省下 10 元或者 4 元都是好的，
因 此 活 动 推 出 两 周 的 良 好 效
果，属意料之中。

年轻人爱睡懒觉，这是时
代病，也是通病。对于大学生来

说，这种病尤其严重。从由别人
管理的中学跨入以自主管理为
主的高校，几点睡觉，几点起
床，不再有室管员来敲门，也不
会因睡过头挨批，所以晚睡晚
起几乎成了大学生的日常。由
此导致的恶果显而易见，影响
学习影响身体甚至影响到大学
生的精神状态。

所以，我是把浙纺服职院推
出的免费早餐活动视为帮助学
生的义举。大学生已经是成年
人了，单靠苦口婆心说教，说什
么熬夜怎么有害，不吃早餐多
么不好，大学生们听不进去，与
其做无用功，还不如补贴点食
堂，向全体学生推出免费早餐或
者半价早餐，通过利益驱动“叫
醒”学生。

就活动本身而言，这样的
管理方式和教育手段算不得高

明，但初衷良善，且容易让学
生体悟到学院的一番苦心。21
城轨机电 2 班的陈同学的一席
话很能说明问题：“一顿早餐
半价优惠，能省四五元钱，一
个月能省 100 多元。当然，最重
要的是感受到了学校的良苦用
心。”管理处的范雪芳老师说得
好：“限时‘半价早餐’像是给学
生设置了一个起床‘闹钟’，鼓
励学生不做‘夜猫子’，多做‘百
灵鸟’。”

习惯成自然，活动持续一段
时间就要结束，希望同学们不要
辜负学院的一片苦心，从此后，
保持按时睡觉、准时起床的好习
惯，让家长放心，让学院放心，保
持健康的身体和昂扬的精神，积
极进取，认真学习，为四年大学
生活画上圆满的句号。

陌上青

免费早餐的良苦用心 你懂的

不吐不快


